



Reseña del libro

Regional Economic Growth in Mexico: The 21st Century Economy¹

*Alejandro Díaz-Bautista
Mayrén Polanco Gaytán*

Integrar la región y garantizar que los bienes, servicios y personas se muevan fácilmente a través de las fronteras es el núcleo del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TL-CAN) entre México, Canadá y los Estados Unidos. Los países miembros facilitan este comercio a través de procedimientos

¹ Díaz Bautista, A. y Polanco Gaytán, M. (2022). *Regional Economic Growth in Mexico: The 21st Century Economy*. México: Universidad de Colima.

aduaneros más rápidos en las fronteras y un clima de negocios más favorable detrás de la frontera.

Sin embargo, la preocupación central de los economistas del crecimiento en México son las causas del crecimiento económico en nuestro país y es difícil decir mucho al respecto sin una teoría del crecimiento. Otra preocupación de los economistas en México es la economía regional.

En este sentido, la economía regional en México se ocupa de la distribución espacial de la actividad económica. Se centra en el análisis dentro de regiones y estados o áreas metropolitanas de un país. México como país es ahora una de las economías de más rápido crecimiento en América Latina y un modelo de integración financiera y comercial. Pero México enfrentará desafíos formidables de desarrollo y crecimiento económico en el próximo cuarto de siglo, a medida que observemos los profundos contrastes entre los estados ricos y pobres de México, los centros urbanos en crecimiento y las áreas rurales indigentes, y entre mexicanos lo suficientemente ricos como para ser considerados entre los hombres más ricos en el mundo y dueños de empresas que puedan competir con los países industrializados, y aquellos mexicanos para quienes los beneficios de la globalización aún no se han materializado.

En los últimos años, México se encuentra entre los países con mejor desempeño macroeconómico en la región de América Latina, con crecimiento y competitividad del sector privado, mejoras en infraestructura, protección ambiental y gobernanza pública. En los próximos años, México enfrenta muchos desafíos para apoyar el crecimiento económico. Las reformas económicas, incluyendo la reforma del sector financiero, la reforma laboral, la energía y la descentralización, prometen dar al país una mayor legitimidad, una mayor sostenibilidad y una mayor tasa de crecimiento económico.

Por lo que el libro presenta los modelos más importantes de crecimiento económico en los últimos sesenta años aplicados para el caso de México.

Durante los últimos sesenta años, el modelo de crecimiento neoclásico siguió siendo el modelo más importante de crecimiento económico regional. Solow (1956) muestra cómo el crecimiento del stock de capital, la fuerza laboral y los avances exógenos en tecnología interactúan y cómo afectan el crecimiento de la producción de las regiones y países.

A partir de la década de 1980, un crecimiento más sofisticado se ha desarrollado con diferentes modelos. A diferencia del modelo neoclásico, no se asume el cambio tecnológico exógeno. Los nuevos modelos de crecimiento endógeno explican las fuentes de la tecnología y el crecimiento de la productividad. En particular, la acumulación de conocimiento juega un papel clave en el impulso crecimiento de la productividad en estos nuevos modelos.

La nueva investigación también incluye modelos de difusión de tecnología como el trabajo. En muchos de los modelos de crecimiento más nuevos, se hace un esfuerzo por analizar directamente cómo se transfiere el progreso tecnológico entre las regiones y países. Una implicación importante de los nuevos estudios es la ubicación de la actividad de investigación y desarrollo (I+D) que puede ser muy importante. Si hay efectos de aglomeración significativos asociados con la actividad de I+D, entonces los beneficios de la I+D son captados en gran medida por la región en la que se desarrolla la actividad de I+D.

Finalmente, el libro presenta la aplicación para las regiones de México de los modelos de crecimiento económico, así como la cobertura de los efectos del capital humano y la investigación y desarrollo en el crecimiento y la convergencia regional en México. Además, analiza más de cerca las instituciones y el crecimiento económico en México; la cobertura del comercio, el crecimiento económico y la convergencia.